

ACTUALITÉ

Page 2

■ En bref

Page 3

■ Reportage

Olivia Dufour

Comme il est difficile de juger

Page 4

■ La semaine fiscale

Frédérique Perrotin

Responsabiliser les intermédiaires fiscaux

CHRONIQUE

Page 7

■ Droit du tourisme

Par le Laboratoire de recherche
juridique (LARJ - EA 3603),
université Lille Nord de France,
université du Littoral Côte d'Opale
Chronique de droit du tourisme n° 11
(janvier 2018 - février 2019)
(2^e partie)

CULTURE

Page 16

■ Les saveurs du palais

Laurence de Vivienne

L'Enoteca

ACTUALITÉ

Reportage



Comme il est difficile de juger ^{149e3}

Olivia DUFOUR

Le documentaire « Rendre la justice », réalisé par Robert Salis, en collaboration avec Jean-Christophe Hullin, conseiller à la cour d'appel de Versailles, est sorti en salle le 13 novembre dernier. 23 juges y expriment leur vision de la fonction de juger, confient les difficultés qu'ils rencontrent, leurs émotions et leurs doutes. Reportage.

« Rendre la justice » s'ouvre sur le serment de magistrat répété à plusieurs reprises en voix *off*. Ainsi le réalisateur, Robert Salis, donne-t-il le ton de son documentaire qui s'attache à explorer la personnalité de ceux qui prennent la responsabilité de juger leurs semblables. Ni greffiers, ni avocats, ni personnel associatif durant les deux heures de film, que des juges. Il a été guidé dans sa quête par Jean-Christophe Hullin, conseiller à la cour d'appel de Versailles. Le documentaire prend le parti de recueillir les confidences des juges soit face caméra, soit en voix *off* tandis que le réalisateur promène son regard sur les ors de la grande chambre de la Cour de cassation, la salle des pas perdus du palais de la Cité, les volumes vertigineux du nouveau TGI de Paris ou encore une œuvre d'art qui vient appuyer une confidence. Le résultat est une méditation sur la fonction de juger et un portrait intimiste de ceux qui l'exercent.

Les principales fonctions et juridictions sont représentées, avec un soin particulier pour respecter l'équilibre entre civil et pénal. C'est ainsi qu'il donne la parole à un procureur de Bobigny, une juge d'instruction de Bordeaux, une juge aux affaires familiales parisienne, un membre du Conseil constitutionnel ou encore au premier président de la Cour de cassation. Il saisit quelques jolies pensées comme celle d'André Potocki, juge français à la Cour européenne des droits de l'Homme pour qui la justice est comme une énorme machine appelée à se pencher sur la « dentelle humaine ». De toute sa carrière confie-t-il, il n'a jamais jugé un seul homme, que des comportements : « La personnalité entre en ligne de compte, mais l'être ne me regarde pas ». Les magistrats concèdent que juger est un pouvoir.

KIOSQUE
Lextenso

Votre revue OFFERTE
sur tous vos écrans

Suite en p. 3

Édition quotidienne des Journaux Judiciaires Associés

petites-affiches.com

Petites **a**ffiches

annonces-pa@lextenso.fr
Grande Arche de La Défense
1, parvis de La Défense - 92044 Paris - La Défense
Tél. : 01 42 61 56 14

gazettedupalais.com

Gazette du Palais

annonces-gp@lextenso.fr
12, place Dauphine - 75001 Paris
Tél. : 01 44 32 01 50

le-quotidien-juridique.com

Le
Quotidien
Juridique

annonces-qj@lextenso.fr
Grande Arche de La Défense
1, parvis de La Défense - 92044 Paris - La Défense
Tél. : 01 49 49 06 49

lalo.com

Journal
la loi

annonces-jll@lextenso.fr
Grande Arche de La Défense
1, parvis de La Défense - 92044 Paris - La Défense
Tél. : 01 42 34 52 34